

au moins qui êtes mes amis ! ayez pitié de moi, car la main du Seigneur m'a frappé." Ces paroles, mises dans la bouche des âmes du purgatoire, annoncent quelles sont leurs peines, leurs angoisses, et, en même temps, la confiance qu'elles ont en nos prières. Au reste, la religion juive étant divine ne pouvait manquer d'avoir tout l'ensemble d'un culte parfait, et il aurait manqué quelque chose à ce culte, s'il n'avait pas compris la prière pour les morts.

*Isaac.* Mais tu me fais un singulier plaisir en disant que la religion juive est divine.

*Paul.* Oui, je l'ai dit parce que c'est la vérité : toute l'économie de cette religion avait été révélée de Dieu même, et pouvait, pour cette époque, conduire au salut, comme la religion catholique le peut seule aujourd'hui.

*Isaac.* Pourquoi donc la religion juive n'est-elle pas bonne aujourd'hui ?

*Paul.* Parce que le Messie, qu'elle annonçait, étant venu, il n'est plus permis de l'attendre encore ; vos pères n'ont pas voulu le reconnaître, et sont ainsi tombés dans une damnable erreur.

*Isaac.* La croyance au Messie venu est donc la seule cause de notre séparation d'avec vous ?

*Paul.* Elle en est le principe ; mais à cette première erreur s'en est joint une foule d'autres relatives à la Rédemption accomplie, la formation de l'Eglise, l'institution des sacrements, etc.

*Isaac.* Dans le fond, je vois que la différence essentielle consiste en ce que, comme nos pères, nous adorons le Messie devant venir, et que, vous autres catholiques, vous l'adorez comme étant déjà venu.

*Paul.* Mais cette différence est d'une gravité immense, comme vous devez le comprendre. Au reste, nous avons pour nous 1o les prophéties contenues dans les livres saints ; 2o la raison éclairée par la foi ; 3o le témoignage du monde entier, et 4o en un mot la vérité.

*Isaac.* Je le vois bien, d'après ce que nous a dit M. votre curé, en nous expliquant les prophéties, les figures de l'Ancien Testament accomplies dans la personne de Jésus-Christ.

*Antoine.* Vous avez tous quelque chose de consolant dans vos principes. Les juifs, à ce que je vois, avaient une religion qui a servi de base et de préparation au catholicisme ; les catholiques ont la vraie foi, la vraie clef des mystères ; il n'y a que les pau-